

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO y Defensor de las Conquistas Democráticas de Costa Rica

Director y Gerente: ROMULO TOVAR

Año I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 6 DE MARZO DE 1924

Número 73

COLABORACION

Al retiro, señores

Bien concebida, bien inspirada la idea de retirarse al monte—Ojalá que puedan realizarla—.

Poco importa que no sea al Aventino. Lo conveniente es que se retiren; pero es mejor todavía que se retiren al monte. Y mucho mejor sería que se retirasen para siempre.

Y ojalá que se retiren todos; por lo menos todos los que tienen mando en las milicias ehandistas.—Y que se retiren tan pronto como puedan—.

El país les agradecería eternamente la peregrinación de sacrificio.—El país los aclamaría profundamente regocijado en el momento de la partida—.

La fecha de ella se convertirá en una gran fiesta nacional y año tras año se celebraría pomposamente el aniversario de la partida hacia el monte.

¡Qué hermoso desfile sería ese; qué majestuoso!

Que descansadas quedarían las esquinas de las calles de San José; los clubs, los cabarets, las cantinas, que descansadas quedarían también!

Que libres de murmuración tantos corrillos; que libres de persecución las muchachas de condición infeliz; que tranquilas las escalas y las oficinas de Palacio; que limpia de chismes la prensa; ¡que descansada, que limpia que libre que tranquila, sería en suma la vida en la capital, si tantos señoritos convinie-

ran en retirarse al monte, al más lejano monte, definitivamente!

Y si tras las señoritas continuaran el desfile los señores, todos estos ilustres señores que han asumido la dirección de la politiquería, que han convertido la política en negocio, que han pretendido hacer del gobierno y del país un feudo, que han llenado de pecados la historia de la nación hasta hacerla aparecer sombría aquí y allá; todos estos pretendidos patricios explotadores e ignorantes, concupiscentes y ambiciosos; todos estos fraguadores de dictaduras, entonces sí que la retirada al Monte sería el bien mayor que podría merecer la República en toda su vida. Entonces sí que el retiro al Monte tendría la gracia de una bendición del cielo. Entonces sí que sería el acontecimiento digno de parangón con el de la historia romana.

Y podrían irse tranquilos, con la certidumbre de que no habría un Agripa que fuese al Monte a instarlas a volver. Allí podrían quedarse para siempre. Pues hasta el Monte lo agradecería, ya que, con unos, renovarían la fama, con otros, la flora parasitaria, con otros sentiría de nuevo la presencia del hombre primitivo, con otros, la gloria de ser como una Santa Elena para Napoleones de yeso, o como un Sinaí para dioses de arcilla.

¡Al Monte, al Monte, pronto, pronto y para siempre!

EDITOPIAL

UNA HORA DE PRUEBA

Las noticias recogidas por los diarios informativos van dando la magnitud de los acontecimientos físicos que ha sufrido gran parte de la república. De ellos resulta que la zona más afectada es una línea que comienza en esta capital y llega hasta Orotina en una doble dirección hacia el norte y el sur. Las desgracias personales hasta ahora conocidas son pocas y los efectos de esta crisis revisten por el momento un carácter material. No es posible todavía apreciar el alcance de los daños producidos, pero de cualquier manera, se trata en el fondo de una verdadera catástrofe. Prácticamente, las poblaciones que quedan comprendidas en la zona convulsionada están destruidas, y dado el estado de los edificios de esta capital, por ejemplo, puede considerarse que la permanencia dentro de ella, implica un grave peligro. La mayor parte de las construcciones que no resistieron a las embestidas de los fuertes movimientos de la tierra, están en una completa situación ruinoso, de modo que si esta crisis se prolongara con una intensidad semejante a la inicial, pocas de esas construcciones quedarían en pie.

Es de lamentarse cordialmente la suerte que ha cabido en esto a pueblos como Grecia, San Ramón, Orotina y otros en donde los perjuicios causados por los temblores constituyen una tragedia.

Nos encontramos, pues, en una hora de prueba, en una intensa hora de prueba. Afortunadamente casi toda esa región es la más activa de la República y abunda en fuerzas suficientes para una pronta reparación. Las poblaciones centrales se verán en el caso ineludible de modificar su vida y de reducirla a términos modes-

tos. Por el momento numerosas familias se encuentran sin hogar.

El estado, pues, se haya en frente de serios problemas públicos. Por ahora no caben sino medidas de previsión y tenemos entendido que los hombres del gobierno están considerando la situación creada y preparándose para amenguar las dificultades que las circunstancias inesperadas han producido. En realidad, no puede decirse aun lo que ha de hacerse, pues nada es posible predecir. Es de desear que esta crisis haya alcanzado su culminación, pero nada de extraño tiene que sea todo lo contrario. Quizás harían bien los vecinos en ser prudentes y en tomar todas las medidas previsoras que no los haga víctimas de un lamentable descuido y menos aún de una extremada confianza sobre todo de esto. Y creemos cumplir con un deber social haciendo esta advertencia. Estamos viviendo materialmente dentro de una ciudad en ruínas y hemos aceptado casi la posibilidad de una desgracia. Hay una zona central de la capital que debía considerarse peligrosa e inhabitable.

Nos ponemos en esta actitud porque la consideramos hasta humana y justa. Mientras no haya nada que nos haga creer que la crisis va en descenso, nos parece que lo mejor es mantenerse dentro de los términos de la mayor atención.

No conocemos las medidas que pudiese adoptar el actual gobierno, pero cualesquiera que ellas sean, en cuanto estén inspiradas en una manera racional de confrontar esta situación difícil, estaremos a su lado aun cuando esas medidas supongan un espíritu de la mayor severidad y exigencia.

LA JOYA

TIENDA DE TEJIDOS Y ENCAJES

Se trasladó al local que ocupaba

BEJOS YAMUNI

Teléfono No. 742 - Apartado No. 360

UN JUSTO ELOGIO

En los momentos de mayor peligro; cuando multitud de familias imploraban ayer noche la caridad, llenas de terror por las noticias terribles que llegaban, los Sres españoles D. Victoriano Hernández, dueño de la cantina "El Bolsito" de la Av. Central y D. Manuel Fernández, representante de la Compañía Española Pilar Martínez, próxima a llegar al país, ocupando un automóvil recorrieron la capital impartiendo cobijas, café pan y dinero a mucho pobre que pernoctaba en las plazuelas y en lugares deshabitados especialmente en la Sabana y

San Francisco, Mata Redonda. Es justo elogiar esa valiente y noble actitud de estas dos personas que tan desinteresadamente colaboran en horas tan angustiosas por llevar hacia estas familias un lenitivo en los momentos más críticos de la vida.

Estos dos españoles dignos merecen nuestra congratulación y Costa Rica debe agradecer este rasgo de humanidad en los momentos de peligro, de estos caballeros que merecen ser conocidos por los hombres costarricenses.

Rapidas De Heredia

Se ha empeñado cierto escritor del "Diario del Comercio", de apodo Kacheira, que debemos sumarlo en sus amorales desahogos producidos a buen seguro por la tremenda derrota que ha recibido el tinoquismo perverso y malo a que él pertenece, como también por la diputación con que soñaba y que quedó tan alta que ni en ave metálica pudo haber alcanzado, pues ni a pesar de las jeremiadas cartas que, diz que escribió a Cordero, Echandi, Calderón M, etc, etc, pudo conseguirla. Pero no nos es posible sumar al señor de marras; primero, porque todo Heredia lo tiene chequeado por su lenguaje vulgar, y su chochera por el anónimo; y en segundo, porque carecemos de los instrumentos necesarios de higiene para decender al fango.

Bastante delicada de salud se encuentra la joven señora esposa de don Claudio Rojas, por cuya pronta mejoría hacemos votos.

Es completamente falso lo que dice un Corresponsal de "La Nueva Prensa", de que el republicano y viril pueblo de San Rafael se encuentra indignado por la tremenda acusación que ante el país dió el Licenciado Jiménez del parcial y rabioso ehandista Jefe Político, y por lo cual se inició una sumaria que se haya en tramitación ante el Juez del Crimen de esta provincia donde hay datos que acusan a aquella autoridad por su actuación el dos de diciembre.

El hogar de nuestro buen amigo don Liborio Vargas se encuentra de plácemes con

la llegada de una nueva heredera, que esperamos sea tan virtuosa como lo son sus estimables papás.

Con poco costo los detectives podían dar caza a cierto sujeto que usa escribir anónimos, a veces con membrete de alguna institución. El señor Gobernador a lo menos, creemos que sería un buen testigo.

Principia alegrarse y animarse la ciudad con la llegada de los alumnos de La Normal de Costa Rica. Hacemos votos porque todos aprovechen bien las enseñanzas que se imparten en ese Templo del Saber.

Corresponsal

LA TUBERCULOSIS

se cura con la

++ NEOBIOS ++

Representante: E. de Benedictis
Apartado 467

CONTINUA EN LA REPUBLICA LA SERIE DE TEMBLORES

El Municipio y el Gobierno trabajan conjuntamente por aliviar a las familias damnificadas con los últimos sucesos Las pérdidas generales son muy grandes en toda la República

No ha cesado la crisis sísmica que azota el territorio de la República y el dolor de cada familia se experimenta en todos los lugares.

Durante la noche de ayer, y la madrugada de hoy se han registrado en la Meseta Central una serie frecuente de conmociones, continuando alarmada toda la Población.

A las 6 y 20 y 7 horas de la mañana, se sintieron dos fuertes movimientos de IV intensidad y de trepidación que agitó de nuevo el pánico entre los habitantes.

Familias que durmen a la intemperie

En el barrio de San Francisco de mata Redonda fué numeroso el grupo de familias que pernoctaron a campo raso, y daba compasión ver los grupos de infantes con sus rostros macilentos y tristes sufriendo los rigores de esta terrible situación, al aire libre sin otro amparo que el de la Providencia.

Muchas familias caritativas dieron albergue en sus casas y en los patios a multitud de personas, protejiéndolas con ropas y café, pues el pánico en estos momentos de angustia era indescriptible.

El Gobernador de San José toma medidas energicas por aliviar a todos los habitantes, especialmente a los pobres

Desde las 8 de la mañana se encuentra en funciones el actual Gobernador de la Provincia don José Luján quien recorrió en auto todos los barrios de la capital y sus alrededores, a fin de prestar un pronto auxilio a las familias más perjudicadas.

Es digna de elogio su actitud, así como la de los municipales y demás empleados de Gobernación que conjuntamente se interesan por aliviar a los flagelados por la desgracia que aun se cierne sobre todos de un modo despiadado.

Admiramos la eficiente labor del señor Luján en estos crueles momentos de angustia que atraviesa la ciudad capitalina, ante semejante descalabro.

Se pondrá en vigencia la Ley de Abastos

Se ha repartido una hoja impresa que literalmente dice:

"La Gobernación de la provincia de San José en virtud de las instrucciones que del Poder Ejecutivo ha recibido, así como obligado por la situación anormal que en estos mo-

mentos azota violentamente todo el país, previene—de una manera bien justificada y a la par enérgica—a todos los comerciantes, por mayor y detalle de esta plaza, que no podrán bajo ninguna forma, alterar los precios corrientes en los artículos de primera necesidad, sin que incurran en la sanción legal que determina el inciso VI del artículo 521 del Código Penal.

Por las razones expuestas esta autoridad, da al público los precios fijos que durante el tiempo que permanezcamos bajo esta emergencia han de regir en el comercio de toda la provincia, y son como sigue:

Maiz hasta 80 céntimos el cuartillo.

Arroz hasta 40 céntimos la libra.

Azucar de primera hasta 45 céntimos la libra.

Frijoles varios hasta 35 céntimos la libra

Fideos hasta 50 céntimos la libra.

Carne hueso hasta 35 céntimos la libra.

Manteca criolla hasta 1 colón 20 céntimos la libra.

Manteca extranjera hasta 1 colón 10 céntimos la libra.

Leche de vaca hasta 35 céntimos la botella.

Leche condensada de diferentes marcas hasta 1 colón 10 céntimos la lata.

Café de primera clase, molido hasta 1 colón 10 céntimos la libra.

Café de segunda clase, molido hasta 80 céntimos la libra.

Café de primera clase, molido hasta 80 céntimos la libra.

Café de segunda clase, molido hasta 80 céntimos la libra.

Las panaderías

A los dueños y propietarios de las fabricas de pan, se les hace saber que no pueden obligar a los operarios que tienen a su cargo la confección del pan 'el que trabajen durante la noche, mientras permanezca la capital bajo este acontecimiento sísmico, debiendo hacer el trabajo en las horas del día.

Esta medida es muy humana, pues también estos operarios tienen deberes de familia que cumplir y es de conciencia pensar en ellos, y en el dolor que quizás sufran sus pedazos del alma, mientras ellos desafiando el peligro se arriesgan a separarse de ellos para acudir al trabajo.

Junta de Socorros Nacionales

Hoy alas 2 de la tarde, se reunieron los miembros de esta

agrupación, para nombrar la Junta que ha de ponerse al punto a levantar suscripciones y donativo con tan loable fin.

Esta mañana se reunieron en el local de la Comandancia de Plaza, los señores Presidente de la Camara de Comercio, de la Cruz Roja, el señor Gobernador y el Presidente municipal con objeto de unirse en estas horas de angustia y formar un Comite de Socorros Nacionales.

La municipalidad llevará bajo su cargo el principio de autoridad; la Camara de Comercio en cuanto a la parte financiera y la Cruz Roja la distribución de socorros a las familias danamificadas.

La Cámara de Comercio

Hoy a las 2 de la tarde, se reúnen los miembros de esta agrupación, para nombrar la Junta que ha de ponerse al punto a levantar suscripciones y donativos con tan loable fin.

Llegarán auxilios del Exterior

Tan pronto se presentaron los fenómenos primeros, el Honorable Ministro Norteamericano Mr. Davis, ofreció su contingente en nombre del Gobierno que representa, y sabemos que por cable pidió a Panamá, diversos materiales y otros auxilios que llegarán oportunamente.

El señor Gobernador visitó esta mañana en su Despacho al señor Davis y ambos se han puesto de acuerdo para la más pronta y rápida ejecución de tan humanitario plan.

A los Agentes de "La Voz"

Se les suplica activar y remitir lo más pronto posible los asuntos de administración del mes de diciembre que estén pendientes, los cuales nos hacen falta para el cierre de los libros de ese mes.

Se vende barato

y en buenas condiciones un coche americano de 4 ruedas, una volanta de 4 ruedas y 1 caballo para idea. Todo con sus respectivos aperos. En esta oficina informará.

No tenemos datos oficiales de Turrubares

Se pidió al Jefe Político de Turrubares un dato oficial de la catástrofe sucedida en aquella región y nada hemos recibido en estos momentos, 2 de la tarde que entra en prensa nuestra hoja periodística.

Solo sabemos por particulares que hicieron el viaje a pié desde aquel punto, que el fenómeno se desarrolló en los cantones de San Mateo, Orotina y Turrubares, con un carácter alarmante que puso en precipitada fuga a todos sus moradores.

Desde Río Grande para abajo, ocurrieron serios derrumbes que obstaculizan el tráfico. Los rieles salieron de su nivel quedando inutilizados e inservibles.

Todos los vecinos permanecen en los potreros y en sitios abiertos, siempre en espera de un nuevo cataclismo, pues hasta el momento nadie a podido científicamente decir al país que debemos esperar o temer.

Se dará comienzo a la demolición de casas dañadas por los temblores.

Con gran actividad se ba dando comienzo a la demolición de las casas que fueron excesivamente dañadas por los temblores en esta Capital.

Esas casas pasan de 2000 y representan una pérdida de \$ 2 000.000, como queda dicho en otra sección.

Ahora empiezan a escasear los trabajadores, sobretudo albañiles y carpinteros.

El edificio en construcción frente al Correo destinado para el Club Internacional, quedó bastante dañado por los movimientos, y no obstante eso se ha proseguido su construcción.

El Templo de la Música que resistió los temblores más fuertes, se rajó antier noche en una de sus columnas, hacia la base.

Deberá prestarse atención a estos datos.

El azote continúa

En la capital se notó durante la mañana un ligero movimiento signo de confianza. El mercado se abrió para abastecer de víveres a las familias, como tambien hicieron algunas casas comerciales, pero la crisis no ha terminado, y a pequeños intervalos se sienten nuevas sacudidas terrestres con

grave alarma para los habitantes que corren en todas direcciones buscando cada cual, un refugio seguro.

Todos los edificios se encuentran dañados

La Municipalidad ordenó al Jefe de Construcciones levantar un censo general de propiedades en mal estado, resultando que hay actualmente un 90 por ciento de casas inhabitables, a causa de los desperfectos originados por el terremoto.

También ordenó el señor Gobernador la colocación de rótulos con la leyenda que dice CASA INHABITABLE para proeeer en su oportunidad a la general demolición de tales propiedades.

La capital ha sufrido en su mayor parte, pues tanto las casas particulares como edificios públicos quedan inservibles, resultando una pérdida general de gran consideración.

Entre estos edificios figura la Escuela de Derecho y la casa Municipal.

Cartago no olvida a sus hermanos

Esta noche, a las 8, celebrará reunión extraordinaria la Municipalidad de Cartago y para ello ha convocado a todos los vecinos, con el propósito de hacer Cabildeo Abierto y tratar la cuestión de auxilios a los damnificados de los actuales temblores que tienen en espectáculo al país.

La idea primordial y que como medida preventiva se discutirá, es la de preparar locales para habitaciones de familias necesitadas en las piezas del Mercado, del Bazar de San Luis, en los locales nuevos y elegantes de don Salvador Oreamuno, las piezas de don Jorge Villafranca y de tomar para este fin todas aquellas casas particulares desocupadas que hubieren, ofreciéndolas inmediatamente a las familias que más carezcan de techo y quieran trasladarse a la segura y hermosa ciudad de Cartago.

Por informes que tenemos, existe gran entusiasmo en los cartagineses para cooperar en esta humanitaria obra y algunas familias estan dispuestas a ceder algunas habitaciones de sus casas para gentes que sufran desamparo en esta cruzada de movimientos terrestres. Los cartagineses quieren ahora pagar algo de lo mucho q' recibieron en mayo de 1910 y que no han olvidado.

BEJOS M. YAMUNI

participa a su numerosa y distinguida clientela, que ha TRASLADADO su

ALMACEN y TIENDA "LA POUPEE"

a su PROPIO LOCAL, situado en la Avenida Fernández Güell, en donde ofrece Preciosas novedades acabadas de recibir, y ZINC de 26 GAUGA

Los eternos fariseos

Causa hilaridad, si no náuseas, la declaración del famoso Comité Ejecutivo del partido echandista, que entre las muchas falsedades que contiene, resalta esta que por su contradicción histórica, los retrata como grandes falsarios e hipócritas: Dicen entre otros desplantes insertos en "La Tribuna" N° 1172 de fecha 29 de febrero que "basta recordar las elecciones de 1912, siendo el señor Jiménez, don Ricardo, Presidente de la República y Srío. de Gobernación el Licdo. don Carlos María Jiménez, Jefe Electivo del Partido Republicano de hoy. El Partido Republicano de entonces, que prestó su apoyo al Licdo. Jiménez para su ascenso al poder, tan generosamente como parece dispuesto a presérselo ahora la diputación volista, fué derrotado por el jimenismo gobernante, a pesar de ser un gran partido y de llevar al frente a uno de los hombres públicos más hábiles y populares del país, el Lic. don Máximo Fernández"

Como el que esto escribe, fué elector republicano en aquel año y las elecciones fueron en el mes de abril del mismo, estoy autorizado para lanzar el más tremendo mentís al rostro de los cómplices del señor Echandi.

Nosotros no conocimos más adversario que el Partido Civil que se nos enfrentó en la elección de diputados y el partido Republicano ganó en toda la línea. Tan fué así, que en la elección de Di-

rectorio de la cámara en 1913 fue electo Presidente del Congreso el propio don Máximo Fernández, lo que provocó la retirada violenta del doctor Durán del angusto recinto. Los fernandistas de aquel entonces, nunca fuimos estorbados por manejos oscuros del señor Presidente, ni de su secretario de Gobernación Lic. don Carlos María Jiménez. Si don Máximo no llegó al Poder en 1914 la culpa fué de él, pues traicionó a su propio partido, pactando con Rafael Iglesias, el eterno enemigo de los republicanos. El Partido Republicano se salió y llevó al Poder al Lic. don Alfredo González Flores y el traidor ni siquiera concurrió a la elección de su leal partidario.

Lo que verdaderamente hoy causa náuseas, es ver que lo que en mil novecientos trece, llamaban a don Máximo: "el réprobo ladrón de las 1.100" hoy le tengan por popular y hábil y que a Rafael Yglesias, a quién llamaran tirano y titiritero, hoy lo visitan porque así conviene a los grandes claudicadores. Dios los cría y el diablo los junta. Los que en 1909 fuimos republicanos genuinos para llevar a la Presidencia de la República al más ilustre de los costarricenses y que nuevamente tuvimos la honra de darle nuestros votos para llevarlo otra vez al Poder, conservando nuestra leal adhesión, hoy reimos a mandíbula batiente, y compadecemos a los eternos fariseos.

Un ex fernandista.

La Navarra

REFRESCOS, SIROPES Y AGUAS MINERALES

LO QUE EL PUBLICO SOLICITA POR SU EXQUISITEZ

PIDA SIEMPRE **La Navarra**

Obleas Antigripales

PARA RESFRIADOS, TRANCAZO E INFLUENZA

Obleas Neuralgias

QUITAN EN POCOS MINUTOS EL DOLOR DE CABEZA Y NEURALGIA

AGENCIA GENERAL:

BOTICA LA VIOLETA

Boda Elizondo Rodríguez

Anoche a las 20 horas en la iglesia evangélica, el Gobernador de la Provincia de San José don José Luján Mate, impartió la unión matrimonial del caballero don Miguel Elizondo y la gentil señorita Rosa Rodríguez.

Después de festada la ceremonia de ley el señor don Leroy Mc Connell, pastor de dicha iglesia, de manera altamente expresiva les bendijo deseándoles un cúmulo de dichas en la nueva senda, que hoy comienzan, emprendida a impulsos del amor.

Fue apadrinada esta joven pareja por los siguientes señores: El distinguido profesor don Eduardo Zamora y la señorita Dorita Peralta, don Clemente Alpírez y la señorita Dolia Bonilla, don Rafael Azofeifa y la señorita Mercedes González.

Ya celebradas las nupcias, los nuevos esposos y los invitados, pasaron a la casa de habitación del padre de la novia, señor don Salvador Rodríguez, donde fueron atendidos espléndidamente, siendo servidos de exquisitos refrescos y confituras. A las 23 horas después de un grato rato de charla amena y de feliz exparcimiento, se retiraron los invitados llevando indelebles recuerdos de tan fausto acontecimiento.

Nosotros al consignar tan feliz suceso damos nuestros efusivos votos por la ventura de estos jóvenes, que se unen a influencia de los vínculos del cariño.

Teatro Moderno

Muy Pronto

Reaparecerán las mejores

Estrellas de la pantalla

en este TEATRO de grandes modas

Teatro Adela

Grandes atracciones

serán registradas en este teatro de grandes novedades

Los mejores artistas del Cine

Las grandes estrellas serán la novedad del público josefino

Variedades

Una vez restablecida la calma, reaparecerán

soberbias películas de gran atracción

que serán la delicia del público josefino en el

Arte Cinematográfico

LO QUE TODA LA GENTE PREGUNTA ES DONDE SE PASO

LA MARQUESA

TIENDA DE

CESAR ARGUEDAS

Artículos que usted puede conseguir de verdadera ganga en mi Tienda

Camisetas para señora; Géneros de mantel en colores; Medias para señoras y niños; Vestidos de casimir y dril para hombres y niños; Calzado pequeño, fino y ordinario; Corbatas muy finas; Sábanas blancas, grandes; Géneros de sábana, en tres diferentes clases.

Ud. no debe comprar ningún artículo de los que aquí tengo sin ver el precio y la clase de los míos.

Esquina opuesta al Banco Internacional - San José

Teléfono 665

LA REFORMA

Sombrerería de Tomás Valverde

La que vende MAS BARATO; y en Arreglos, donde MEJOR se Trabaja a GUSTO

1a. Avenida Oeste, N° 406, 25 v. al Oeste del Banco Internaciona

CAL DE CONCHA en Desamparados

Tengo para la venta CAL DE CONCHA en mi Depósito en Desamparados, y también recibo órdenes en esta ciudad en la Ferreteria de Espriella y Compañía, esquina opuesta a la iglesia del Carmen.—DAVID ROJAS FLORES.

Los editoriales de LA NOTICIA REPUBLICANA van a ser editados en un folleto como documentación histórica.

Solicitudes al Apartado No. 540.

PRECIO: ₡ 2.00

ADMINISTRACION

Para cuestiones de administración, sobre todo anotación de suscripciones y reclamos, la Oficina de "LA VOZ" está situada 75 varas al Oeste del Parque Central, Avenida de la Corte de Justicia.

Cambio

Nueva York	406
Londres	349
París	85
España	255
Italia	87
Suiza	352
Bélgica	74
Holanda	37 1/2

AMERICA

Próximas

Grandes

NOVEDADES

en este

TEATRO

VERMICIDA INFANTIL

El mejor matador de lombrices hasta hoy conocido De venta en todas las Boticas

Acuerdos tomados por la Municipalidad del Cantón Central de Limón

Continuación

Artículo VI.—Leído el informe del Jefe de Sanidad, al cual acompaña la renuncia que presenta don Moisés Flores del cargo de Inspector General de Higiene, porque se traslada a trabajar con la United Fruit Company, y de acuerdo con su contenido, se resuelve aceptar dicha renuncia y dar al señor Flores las gracias por sus servicios lo mismo que girarle la suma completa de su sueldo del mes de enero. Nombrar para Inspector General de Higiene al señor Rafael Angel Alvarez, con la dotación de doscientos veinte colones; recargar interinamente la Agencia de Policía de Higiene que deja el señor Alvarez, en el Secretario de la misma oficina don Jesús Pacheco y aumentar el sueldo del Secretario a la suma de cincuenta colones.

Artículo VII.—Vista la solicitud que presentan los Inspectores de Higiene para que se les adjudique la parte de sueldo que dejó de pagar la Municipalidad durante la primera quincena de enero 1924, en la planilla de Inspectores de Higiene, se acuerda adjudicar la suma de ciento veinticinco colones, a que asciende dicha suma entre los tres de los Inspectores firmantes, señores Manuel Ugalde, Arturo Aguilar y Víctor Artavia.

Artículo VIII.—Leído el informe del fontanero Municipal en que da cuenta de su labor y de la falta de herramientas con que se encuentra, se acuerda comunicar al Fontanero que envíe la lista de lo que necesite en su departamento.

Artículo IX.—Se encarga al Auxiliar del Maestro de Obras para que en asocio del administrador del Mercado elabore un presupuesto del costo del pabellón para la venta del pescado.

Artículo X.—Se dió lectura al informe del Bibliotecario y fué acordado proceder a las mejoras de los salones de lectura, de acuerdo con su informe, cuando esté deudamente el presupuesto extraordinario. También se dispuso aumentar el sueldo del Bibliotecario a la suma de cuarenta colones mensuales por cuanto se dispondrá de los otros departamentos en que habitaba el Bibliotecario. Este acuerdo surtirá sus efectos cuando se haya aprobado en definitiva el Presupuesto Extraordinario presentado a la consideración de la Inspección de Municipalidades.

Artículo XI.—Fué acordado archivar el informe e inventario que presenta el Guarda-Almacén Municipal.

Artículo XII.—Leído el informe del Auxiliar del Maestro de Obras por la cual comunica que la Sra. Annie Ching, de Lee reclama que está pagando mas pajas de agua de las que usa, se resolvió comunicar al Auxiliar del Maestro de Obras que la citada señora debe hacer su solicitud por escrito.

Artículo XIII.—Se acuerda pagar la cuenta de sesenta y seis colones que envía el Botiquín del doctor Umaña por medicinas suministradas durante el mes de Enero a la enfermería de profilaxis venérea, lo mismo que el sueldo de la Enfermera de ese departamento y disponer que quedas definitivamente suprimida del Presupuesto Ordinario las partidas que cubrían estos gastos, tal y

como lo dispone el acuerdo décimo segundo de la sesión celebrada el tres de Enero de 1924.

Así mismo fue acordado aceptar la renuncia que presentó el Inspector de Higiene don Francisco Valenzuela y nombrar en su reposición al señor Ramón Acuña.

Artículo XIV.—Se acuerda nombrar para portero de la Biblioteca al señor Alberto Ramírez

Artículo XV.—Se dió lectura al informe del Apoderado Municipal en relación con el contrato celebrado por la Municipalidad con el señor Rubén Robles para el aseo de la ciudad y cuidado del Fondo Municipal.

El apoderado dice en el final de su informe: "En resumen: el señor Robles está obligado a ejecutar de su peculio las limpiezas del potrero y las composiciones o remiendos parciales que necesite la caballeriza por el deterioro que sufre con el uso, nada más. Todo otro cuidado de cercas, reconstrucción o renovación de edificios o pesebres, está por el contrato a cargo de la Municipalidad," por tanto fué acordado pedir al Auxiliar del Maestro de Obras un presupuesto de las obras que haya que emprender en el Fondo Municipal.

Artículo XVI.—Se dió lectura al siguiente documento: "San José febrero 4 de 1924. Ilustre Corporación Municipal de Limón.—Tuve el honor de ser comisionado por la anterior Municipalidad de ese Cantón para examinar el estado de los trabajos de la cañería de la ciudad e informar sobre ellos, para lo cual, acompañado del señor Gobernador y del encargado señor Molina, hice la inspección minuciosa desde la captación de las aguas en el río Banano.

"Para no hacer demasiado largo este informe, tuve a la vista, el del señor Ingeniero don Ramón M. Picado, vertido el 13 de setiembre del año próximo pasado y en él me refiero.

Los trabajos aconsejados por el Ingeniero Picado han sido ejecutados. En la captación se hizo la cortina que debía proteger a la primera y se colocó un cordón de piedra grande para darle mayor estabilidad. En el tanque de la quebrada del Tigre conectaron los tubos dándole sin servicio de agua. Los tubos colocados en el trayecto han sido cubiertos para su resguardo. En el tanque de presión que consta de dos secciones han sido conectadas por una ventana de un metro sobre el fondo de él. Como noté que había un vertedero de agua aconsejé localizarlo para su corrección; así como reforzar la pared del lado norte que parece haberse desquiciado un poquito en los ángulos y que pudiera ser un daño grande más adelante, haciendo una obra de concreto y hierro con

escuadras de hierro desde los simientos por la parte interior. Estos trabajos se están ejecutando actualmente y hechos, no habrá de temerse el daño apuntado.

Procedí enseguida a examinar la presión, empezando en un tubo contiguo a la Bomba donde encontré muy poca por ser un lugar en que los tubos hacen un descanso rápido a la conexión de la misma. Cerca de la milla seis de la línea a Santa Rosa coloqué el manómetro dando una presión de 12 metros. Hacia la milla 8 la presión fué de 16 metros y ya en el puente de Cieneguita alcanzó a 14.50 metros debido a que en todo ese trayecto la tubería camina a nivel y la pérdida de carga es considerable por la fricción que hay en esos tubos que están algo obstruidos en su interior. Nada tengo que agregar a lo expresado por el Ingeniero señor Picado, respecto a los trabajos ejecutados, pues esos se han hecho como es debido sin reparar en lo que ellos debían constar. Supe últimamente por el señor Molina que se puso a funcionar la bomba para limpiar los tubos, desaguándolos por los hidrantes de la ciudad y que la cañería siguió trabajando por presión elevando el agua hasta donde debía llegar. Se van a colocar dos o tres válvulas de purga para el aseo en los lugares más apropiados pues es necesario de cuando en cuando hacer salir el lodo que durante las lluvias se deposita en los conductos. Como las obras ejecutadas en ese río tan caudaloso pudieran ser dañadas algún día, en previsión de sus consecuencias sería conveniente revisar los estudios hechos por mí, para traer el agua de un quebrada que cae en la margen derecha del río y antes de llegar a la bomba, debiendo conectar los tubos en ese lugar. No recuerdo los detalles pero ese trabajo debe estar en la Dirección de Obras Públicas y si no se hallaren, valdría la pena hacerlo de nuevo pues siempre sería útil poder aumentar el caudal de agua en unos 20,630 litros por segundo. Otra observación debió hacerse aquí: se me informa que hay varios escusados alimentados por corrientes intermitentes de agua y no parece que ese desperdicio debe cortarse a todo trance, sustituyendo los sifones por boyas de presión.

Espero que este informe satisfaga a los señores Municipales que tanto se han preocupado por mejorar las condiciones de una obra de tanta importancia como de la que se trata.

Con toda consideración me suscribo Atto. y S.S. L. Carranza. Ing. Top. Archívese.

Imprenta

Borrasé Hermanos



MANUEL MADRIGAL Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

BARATILLO de Casimires y Camisas de Lana

Los precios más bajos de plaza

HARINAS
TRIUNFO
LEON DE ORO FANCE
POR LLEGAR DONDE
A. BRESCIANI

Avenida
Fernández Guell



Telefono No. 256
San José, C. R.

10 A 25 % MENOS

Hemos recibido 50,000 colones en zarazas, etamiños, medias, poplines, céfiros, chinillas, piqué, lanillas y otros muchos artículos, comprados personalmente por nuestro socio en Nueva York, Miguel Angel Murillo, a precios muy bajos.

Garantizamos de un 10 a un 25 o/o más bajo de los precios corrientes de plaza. Esquina del Banco Internacional.

VICTOR MURILLO

LA ESMERALDA
CUBERO HERMANOS

ESQUINA N. E. DEL PARQUE CENTRAL — SAN JOSE

CANTINA - ABARROTES - REPOSTERIA

Permanente y renovado surtido de licores extranjeros
BUENOS VINOS DE MESA BARATOS

LAS MEJORES FRUTAS Y CONSERVAS
DULCES Y PASTELIS EXQUISITOS

La constante concurrencia es la mejor expresión de su fama

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

— Fundada la 1906 por el Ingeniero Leones S. Jiménez —

ADELA V. DE JIMENEL

CONTRATISTA **E HIJOS** CONSTRUCTORES

SAN JOSE, COSTA RICA

APARTADO 343

TELEFONO 278

Agente en Cartago: MANUEL FREER

FABRICA DE GALLETAS EMPACADAS

(MARCA POCHET)

EDUARDO POCHET E HIJOS

MAQUINARIA ELÉCTRICA — EMPAQUE ASEPTICO

La fabricación se hace con artículos de pureza garantizada y con limpieza absoluta. Se sirven pedidos a todos los lugares de la República y garantizando la bondad del producto.

CALLE 6 SUR — SAN JOSE, C. R.

CERVEZA TRAUBE

LA MEJOR DEL PAIS

3000000E

PIDALA EN TODOS

LOS ESTABLECIMIENTOS